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本刊：七七,七八级那时候川美站在全国的很重要的位置上，但到后面

的“85美术思潮”，“89艺术大展”，为什么整个后面当代艺术的延续中，

川美显得落寞了？包括到后期的新卡通，加之市场的诟病？您是怎么看待这

个问题？

叶：我觉得这不是四川美院一个学院的原因，川美能够在改革开放这

个时期集体的爆发，有它自己的历史的机遇和文化的条件，但是在以后的

“85思潮”中却处于边缘，“85思潮”时四川美院恰恰比较低落，很多参与

新潮的川美艺术家超越地域参与到这场运动中，像张晓刚、王毅、杨述、任

小林、许仲敏和陈卫闽以及王林等。其实我们周围形成的现代艺术群体己经

通过各种交流与外部世界联系起来，这样的交流和联系拓宽了地域性的艺

术概念，它不再以学校的、单位的名目示人。虽

然来自浙美，“85新空间”发自几个同学，昆明

也是几个从小成长起来的昆明小城青年，他们年

轻的艺术冲动和反叛被今天历史化，但毕竟它开

拓了更广阔文化视野，这些艺术家更多的生活在

别处，他的对话，他参照的是西方文化这样一个

大背景，他们知己和朋友可能远在四面八方的它

乡，那个时候的交流也没有我们今天到处可见的

艺术空间，没有美术馆，没有画廊，也没有所谓

的原作展览。“85思潮”的时候很少有个像样的

展览，其实像我们今天说的很多的展览它只是留

在一些文本和印刷品中，或是复印纸手抄本、诗

歌民刊啊，各种各样的展览其实都是幻灯片的展

览，它更多的是一种思想的交流，在一些个人的

行为和流动里面：在火车的车厢里、城市之间、

远方来信，在每个艺术家的的工作室，在饭后的

酒桌，那种沉醉的状态里面。它没有一块像今天

的这么一块地盘，所以其实艺术在当时是更接近

一种思想层面的PK。今天来自川美的创作我尚未做

深入研究，透过表面的热闹和繁荣，孤独和安静往

往更具有打动人心的力量。初浅观察许多创作似乎

更接近由资本和商业刺激下的批量化、风格化和符

号化产品生产，这是需要警惕的。

我说的“庙堂”，就是单位，体制，从体

制出走，方能体会江湖的多元和高远，才有艺术

群落混杂交集，歧义丛生的个人的自由和选择。

从江湖到市场物竞天择，然而艺术却远不止优胜

劣汰适者生存，而是发自内心追问当下并发光发

热。江湖是流动的，是全球化的，从此意义上看

国际化的语境里面已经没有了所谓的本土艺术的

概念，早前从七七 、七八级开始经历的由“庙

堂”到“江湖”的成功模式也荡然无存。我认为

已经不能把今天仍在四川美院创作的年轻人视为

本土画家，因为今天已经没有四川画派这样的概

念了。今天的创作一定是和某种内在需要、梦想

和野心、艺术系统、展览制度、画廊，某种生

产，某种具体情节相联系。创作者内心所向往的

东西一定不是所谓的本土和地方性，没有人会用

“川军”来定义自己，这是很荒唐的。这是一种

来自市场和其他别有用心宣传的调调。创作的本

来意义是寻找立判当下的自在性，远离乡愁恰恰

正是现在的艺术家需要具备的意识形态。历史从

不描述沉重的事物，它只处理仍在运动的往事。

立足于包装和推销的当代艺术体系的批评，只会

把历史简单化为占山为王和划地为牢之类的无聊

争吵，我们完全可以不理会它。

艺术其实是个人的。
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1977年，20名考生经过激烈的角逐之后成

为了四川美术学院恢复高考后的第一批油画系学

生。这批学生还没毕业的时候就已经为四川美术

学院赢得了巨大的荣誉，同时也让中国美术史翻

开了新的一页。

年仅19岁的杨谦（后改名“杨千”），以

西南地区专业成绩第一名考进了川美七七级油画

系，成为了班里年龄最小的学生之一。这位被称

为油画明星班里的“小崽儿”从来没有把自己固

定在一个特定的风格里面，从绘画到装置他始终

以一种年轻的心态面对艺术。

本刊编辑部（以下简称“本刊”）：当时川

美七七级招生名额很少，而且很难考。你当时是

艺术的价值在于创新——杨千访谈

The Value of Art Lies in Innovation - Interview with Yang Qian

以专业成绩第一名考进美院油画系的？ 

杨千（以下简称“杨”）：是的，因为考试内容正好是我的强项，当时

的石膏素描没有人比我画得好。我画石膏的方法很特别，是从石膏眼睛的高

光开始画。从局部开始画比较快。对整体结构的把握是我自己研究出来的方

法，所以很快。考试三个小时，画一张头像，一般情况下从整体开始画速度

要慢些。我从局部开始画，三个小时就能画得很完整。

本刊：那个年代的学生都喜欢读哲学，你们主要受哪些哲学思想的影

响？

杨：当时大家求知欲都很强，我喜欢看黑格尔。当时没有什么娱乐活

动，一般除了画画，就是看书。什么类型的书我们都看，主要是有关艺术方

面的。我们喜欢看书，特别是西方的文学。有时候找不到好的小说，就借书

看。《悲惨世界》就是我从楼上七八级的同学那里借来看的。

本刊：你们看的不是伤痕文学而是西方文学吗？

1982年  杨千毕业创作《喂食》 
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杨：伤痕美术刚出现，第一本伤痕文学是卢新华的小说《伤痕》，但是

我们当时对外国文学更感兴趣，各个文学大师的都看。

本刊：你和张晓刚老师是一个宿舍的，你们当时都看什么样的书？谈论

什么样的话题？

杨：我们寝室本来是四个人，陈宏、雷虹、何多苓、我。何多苓后来考

上研究生走了，所以我们寝室一直是三个人住。四年级的时候晓刚就搬到我

们这里住了，我和他床挨着床、头对着头睡觉，雷虹住在他的上铺。

本刊：你去了美国之后，与好友张晓刚身处两地，开始了漫长的通信。

你们谈论一些什么样的话题？什么问题是你们当时最关注的？

杨：我们经常谈论国内外的艺术现况。因为我在纽约，就经常拍一些照

片给他们，同时告诉他们美国的艺术现状。我会收集一些画册、画片、还有

各种有关艺术的信息给他，我们通信长达十年之久。

本刊：《孤儿》是你们当时在全国美展上的获奖作品，你们有哪些人一

起完成这件作品？当时的环境是什么样的？

杨：《孤儿》这幅画是由罗中立、雷虹、陈宏和我完成的。罗中立的

构思，我们画的草图，最后大家一起来完成。我们画了这幅画的时候是1979

年，当时的伤痕美术，像《为什么》已经被认可了。之前年轻人武斗很严

重，所以文革后大家对这一批人特别关注。当时很多冤案、很多人和其父母

都有类似的经历，所以大家对这个东西特别的敏感。这幅画参加四川省的展

览，然后直接选到全国美展。但是这幅画现在在哪里，我们也不知道。

本刊：你早期作品《手》画面中的装饰是不是受到了西方绘画大师克里

姆特的影响？你对形式主义，包括克里姆特的了解来自哪里？

杨：是的，我是从画册和杂志上面看到克里姆特的。当时中国的艺术

家对色彩和形式追求很少，大家都还在“伤痕”

的语境当中，以色彩扎实厚重的苏派写实主义为

主。当我看到装饰性比较强的绘画后，就感觉这

与其他的形式不一样。我觉得这样的画面和其他

的同学、艺术家创作出来的东西都不一样。所

以，我这幅画就使用了综合材料，我就使用了水

钻来装饰人物的手，画面也带有装饰性。尽管当

时我的经济不独立，我还是花了很多钱去买了水

钻。我觉得画，肯定是画不出这样的效果，我就

把水钻缝到人物的手上去。这件作品参加了“全

国第二届青年美展”。后来有人告诉我：当时四

川美协主席李少言认为中国的油画应该用油彩，

不应该用现成品和综合材料。因为使用了现成

品，这件作品直接由二等奖降为三等奖。

任何时候我都对新的东西比较喜欢比较感兴

趣。

本刊：当时你就知道有现成品这样的概念了

吗？你怎么想到的用现成品？

杨：没有，当时对现成品和综合材料都没有

了解，只是觉得这样的效果是没办法画出来的，

就用了现成品。这幅画的草地部分还使用了糖

纸、金箔、锡箔、塑料等材料。好像没有人做这

样的作品，我在创作这张草图之前正好去了一趟

大足。大足石刻里面有一座千手观音雕像，千手

观音就激发了我的灵感，我想描绘用手创造的世

界。当时对题材还不是很感兴趣，最感兴趣的是

形式。像这样的形式，在当时其他同学的创作里

面是没有的。他们当时的创作都是现实主义或写

实主义。

本刊：当时大家的环境都没有很大的差别，

产生的风格却完全不一样？

杨：这是一个很正常的现象，我觉得还不

够。因为大家相互之间都太像了，特别是作业和

写生。老师要求的东西很保守很传统，基本上只

有写实的才能被允许，不然很可能被退学。那个

时候像抽象表现或是梵高那样的风格在我们班里

都是不被允许的。毕业创作稍微放的宽一点，像

晓刚的毕业创作就有一点梵高的感觉。既定的题

材必须有乡土的东西，与当代艺术还是两个概

念。我现在回过头看，每个同学自己都受到了限

制，因为我们看的东西太少了。我们能看到的就

是画册，而且那时的画册还不是随便能买到的。

大家都在图书馆借来看，或者在图书馆的橱窗里

每天看一页。我们对现代艺术实际上没有了解，

对当代艺术更没有了解。在这样的环境下，只允

许一种方式来表达现实，这样还是限制了个人风

格的演变。就我们班来说，风格还是不突出，太

类似。

本刊：当时很多人画过张志新和老干部被害的

题材，你们当中有人画过吗？
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杨：罗中立画过类似的，何多苓也画过一幅

草图，但没通过。这幅草图内容好像是：非常残

破的房屋前，一位知青归来时发现自己家的门被

封条封了，一只猫扑在她的身上。

本刊：你和罗中立一间工作室，因为你们不

同的绘画风格，从你们开始画草图到最后结束，

期间有没有一些思想上的碰撞？

杨：当然有的，但艺术家最重要的就是要

有自己独立的风格，一种独立感知世界的方式和

创新。罗中立因为年龄和工作阅历，他们对社会

的经历和体验都和我们完全不一样。因为我家有

海外关系，我的父母被关进过牛棚。我虽然是从

学校直接考入大学，但是也间接地经历了上山下

乡。每一个人创造的东西是不一样的，虽然是一

个班的同学，但是大家都在找自己想表现的东

西。当时我追求的是形式上的东西，色彩、装饰

性，同时注重综合材料。

本刊：你还记的罗中立当时画过的画吗？

杨：罗中立画连环画画得很好，不需要写

生，简单几笔就勾勒出生动的形象，他特别喜欢

白描。他画画特别神，有时候感觉笨笨的线条，

却很生动。他画的连环画是我们班特别好的，尤

其在用线方面。他说：“如果这一次《父亲》再

不成功，就考连环画的研究生。”他在大学就画

过好几本连环画，而且还出版过。加上他有稿

费，同时也有工资，他在我们班是最富有的人。

本刊：你作为七七级四川美院毕业的一代

艺术家中的一员，你自己觉得你们的共同点是什

么？为什么会有这些共同点？

杨：我们对艺术的向往和追求，我们都有

自己的艺术理想。当时物质上的生活享受非常有

限，我们极端地喜欢画画，有时候晚上还要去火

车站画速写。

本刊：你说过“艺术的价值在于观念和形

式上的创新，在于它的原创性，或在于它的深刻

性、丰富性和想象力。”你觉得“伤痕”和“乡

土”在价值观念和形式上与之前的绘画有什么不

同？它的创新在什么方面？

杨：在当时，伤痕和乡土是很反体制的，是

相对前卫的艺术。体制以内的艺术都是“红色题

材”。艺术家实际上都是在艺术创作的时候完成

政治任务。从“伤痕”开始，艺术家就反映自己

内心的体会，表达一种真实的情感和看法。后来

的“乡土”是反映大型主题，艺术家认为生活的

每一个细节和那些朴实的生活图像都是可以作为

艺术的表达方式。虽然这样的绘画和西方当代艺

术相比是非常传统的一种方式，但是在当时中国

的艺术氛围里面，它还是有一定的前卫性，对后

来的艺术还是产生了一系列影响。

本刊：现在年轻艺术家都在关注个人生活和

价值，而你们那一代艺术家关注的是整个社会的问题，你给年轻艺术家的建

议是什么？

杨：艺术一定要创新！在观念上和形式上一定要打破既定的形式和语

言，一定要扩大艺术的疆域。（此文由龙雪梅整理）
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#1 手  布面油画、首饰、拼贴与综合材料  1980年  杨千

#2 想象画的造型练习  杨千

#3  素描（1小时45分） 杨千

#4  素描  1976年  杨千


